

El Anotador.

GUAYAQUIL, 18 DE MAYO 1886

RECURSOS DEL TESORO.

Probada ya, en nuestro anterior escrito, la seguridad del pago en el empréstito voluntario que el Gobierno ha levantado como un recurso para atender a los gastos inmensos que el empobrecido Tesoro hace en el sostenimiento de un ejército aumentado y buques en activo servicio; veamos hoy la otra faz del negocio, es decir, la conveniencia que resulte a los prestamistas de ser muy voluntarios en colocar su dinero al más alto interés pensado.

Nadie puede poner en duda los incalculables perjuicios que la guerra causa a los indiferentes, a los que no toman parte directa en ella; y autores hemos leído que afirman, no sin fundamento, que esta parte es la más lastimosa y de mayor precio para los pueblos. En primer lugar, la suspensión de todos los negocios, grandes y pequeños, porque el rico esconde sus caudales y el pobre no encuentra en qué trabajar. En seguida, el desorden consiguiente al género inusitado de vida que las familias prueban con los temores y los riesgos que las hacen cambiar de un modo ruinoso en su manera de ser, ya por la emigración de los puntos atacados, ya por comprar a toda costa la libertad de un miembro querido, ya por esconder en manos ajenas los frutos de largas economías que pueden perderse en un instante. No hablamos todavía de las escenas del enemigo triunfante y las del amigo necesitado: para ellas nos reservamos un argumento experimental que ninguna lógica pueda desvanecer; ni hablemos de otras pérdidas que de las pecuniarias; pues de asunto de monedas tratamos, y las consecuencias se deducirán forzosamente, sin que sea preciso que las señalemos una por una.

Hablemos de la clase de jentes que nos amenaza con su venida a libertarnos de cuanto podemos tener en honra, en vida y en propiedades.

Eloy Alfaro, jefe de las montoneras en acción y de las invasiones en expectativa, fue llamado una vez a Manabí por los patriotas de esa provincia que necesitaban un jefe, y no creyeron tenerlo mejor que en un comprovinciano; le allanaron el camino, como lo habían hecho los patriotas de Esmeraldas; y él vino a mesa puesta, haciendo reconocer su Yo como emblema del gobierno de la litoral que pretendió, como un pasapaso, establecer.

Una vez Encargado del mando Supremo i en qué pensó antes que todo i — en hacerse a recursos para la guerra, y aun para después de ella. Nuestros lectores nacionales saben lo que es la Provincia de Manabí: ellos pueden calcular cómo se haría esto, que dijo Alfaro había hecho: conseguir

Sobre diezmos	\$ 19,162-50
1er empréstito forzoso	50,000
2º " "	25,000
3º " "	4,407-50

Son \$ 98,570 "

y de esta suma no sacó un centavo

para pagar a nadie, pues la Tesorería Nacional ha tenido que pagar los créditos abiertos por ese Yo encargado de éa.

Ahora, comparando una provincia con otra: ¿cuánto sacaría Alfaro de esta bella y rica Guayaquil?

I no queremos hacer hincapié en que aquellos recursos fueron hechos así, a la pasada, en los pocos días en que esos bienaventurados manabitas tuvieron la fortuna de ser mandados por el Yo de don Eloy.

Luego, para no cansar, es conveniencia particular de todos, huir el bulbo de la dominación de tal recursista; y para escapar, no hay otro medio que prepararse a la resistencia, y para resistir es preciso tener buques y ejército preparados.

El lector comprende que no lucimos talento ni erudición en estas claridades: escribimos a la patá la llana; porque el asunto nos parecía tan claro que cualquiera puede escribirlo tan bien y mejor que el escritor mas pulcro. Se trata de auxiliar hoy con un peso al Gobierno legítimo constitucional, para evitar que mañana se nos saque mil pesos por el método filibustero del Yo encargado &a.

REVISTA DE LA PRENSA.

LOS ANDES

Viernes 14.—En las noticias consignadas en la sección Exterior, rejistra el Mensaje del Excmo. señor Presidente de Colombia. Dos artículos en *Varietades*, en el primero de los cuales, con referencia a *Le Journal de Débats*, y a un estudio de Mr. Arthur Lott, colaborador de *L'Univers* se prueba que la *Marsellesa* no es una obra original de Rouger de Lisle, sino un doble plagio; pues la música es de la ópera *Esther de Grisons*, Maestro de capilla de Sant Omer antes de la Revolución, y las estrofas un plagio de Racine. El otro artículo manifiesta la decadencia del uso del café como bebida deliciosa y la preponderancia de su rival, el té; cuya aceptación se propaga rápidamente en todos los salones de la aristocracia. Manifiesta que el uso del café, produce dos enfermedades; el *cafeismo agudo* que mata rápidamente, y el *cafeismo crónico* que consume y destruye poco a poco la naturaleza. Ambos estudios son muy curiosos. De su *Crónica* tomamos el siguiente suelto.

"El señor Comandante general ha ordenado por una circular a los jefes militares de Vinces y Dule, que no se permita ni tome a nadie sino estar justificado el procedimiento; y pide por otra nota al Ministro de la guerra, que se inscriban en el escalafón militar, los borrados por haber sostenido la Dictadura."

LA NACION.

Viernes 14.—Discrepa en su artículo de fondo como ya lo hiciera EL ANOTADOR, de la opinión de EL TELEGRAFO acerca de los medios que se piden emplear para mejorar las condiciones del colegio de San Vicente; sin que tal discrepancia, que está fundada en un principio legal, hubiera sido parte a negarle a EL TELEGRAFO por parte de LA NACION el merecido aplauso que también nosotros le ofrecimos a ese diario, por la labor benéfica en que alguna vez hubiera de haber emprendido.

Sábado 15.—Deplora en su artículo de fondo, el que,

"A la larga séria de crímenes perpetrados por las partidas de montoneros que han recorrido ántes de ahora, y que hoy, aunque en corto número, recorren todavía nuestro litoral; a los robos, saqueos, incendios, asesinatos, violaciones y demás horribles atentado cometidos por los se-

taños de la revulta; tenemos que agregar, con profunda pena, sino escaseces comprobadas, al menos gravísimas acusaciones que se formulan contra algunos agentes subalternos de la autoridad?"

Con cuyo relato, trata el colega de referirse a las imputaciones que en *correspondencia y remitidos* dirigidos de Cuenca y Manabí se hace a cierto funcionario de esta y al Gobernador de la Provincia de Cañar. Agrega que, "en nombre de la vindicta pública pediría el pronto esclarecimiento de esos hechos, a fin de que se castigue cuanto antes, a los delinquentes, con todo el rigor de la ley, sinó estuviera firmemente convencido de que esa petición es innecesaria, puesto que el Gobierno, más que todos, está interesado en que se haga estricta justicia, en guarda de su propia dignidad."

Si todo esto lo sabía el colega, como lo sabe todo el mundo, aparece escarajado su celo y estomperánsa su solicitud y cuidados. Daba, por tanto, limitarse a dar cuenta de que el Gobierno había tomado mano en el esclarecimiento de los hechos y dar por terminada su tarea.

Con todo, entre estas inconveniencias, leemos sin embargo estas conculadoras relaciones que, con algun fundamento, debe hacer el colega, y que han venido a aquietar los espíritus alarmados.

"Por fortuna, las amenazas contra la paz pública son cada día más débiles: los que, no encontrando apoyo en nuestros vecinos del Norte, fueron a buscarlo en nuestros vecinos del Sur, están recibiendo la más cruel, pero la más justa de las desopaciones. El Gobierno P-ruano, como el Gobierno Colombiano se encierran en el terreno de la más estricta neutralidad respecto de ellos; y los emigrados que trabajan para organizar una expedición a mano armada sobre nuestra frontera, no cuentan con ninguna esperanza ni probabilidad de éxito feliz, ni aun siquiera para intentarla."

"Tiempo, es pues, de que se convenzan por el reconocimiento de su propia impotencia, ya que no por otras causas, quidberan ser más poderosas, de que debn devolver a esta infortunada República la tranquilidad que le arrebatan con su actividad, la que, no por ser ineficaz, deja de ser alarmante; y tiempo es tambien de que la experiencia adquirida nos haga comprender a todos que, como dena un ilustre publicista de la América del Sur: méos daños hará siempre al país un Gobierno, siendo malo, en cuatro años, que una revolución, aun siendo buena, en cuatro meses."

Lunes 17.—Da cuenta en su editorial de haberse efectuado el Domingo, en el Palacio Episcopal, la reunión de los miembros de la Sociedad de Beneficencia de Señoras, con el objeto de estudiar la marcha de la institución durante el último año y renovar los cargos de sus Dignidades.

Recorre, con este motivo, rápidamente el colega la historia de dicha Sociedad, y consagra estas palabras de alabanza bien merecida a las santas socias.

"Och años hace que comenzaron a ejercer su misión benéchora organizándose; y apesar de todos los obstáculos que se han presentado en su camino; a pesar de las crisis económicas que en ese lapso de tiempo ha experimentado la República; a pesar de las sangrientas revoluciones que han conmovido al país; a pesar de todas las rámoras que se les han opuesto, han marchado siempre hacia adelante; estimuladas con las resistencias; salvando todas las vallas; venciendo todas las dificultades.—Cierta es que han contado y cuentan con una fuerza omnipotente y con una dirección infalible; esa fuerza es la de la fe; esa dirección es la de la Providencia."

"Y así vemos que levanta un soberbio edificio para dar asilo a los desvalidos; que recojen y educan a los huérfanos; que reparten gratis todos los días a los hambrientos el bendito y bendecido plato del

pobre; que grátis tambien dán en su Escuela Dominical a los ignorantes la instrucción que es el precioso y necesario alimento del alma; que mantienen su espío espionaje respecto de la degradación en todas sus manifestaciones, para acudir a socorrerla, como los ángeles del cielo, sin fijarse en nacionalidades; y por último, que no limitan a esta localidad sus benéficas acciones, y que en su piedad saben encontrar medios con qué atender a los hijos de otras provincias en sus días de suprema angustia; como lo hicieron con los que padecieron hambre en el Azuay; ahora pocos años; como lo hicieron con los que las víctimas del incendio de Charapotó; y como lo han hecho recientemente con aquellos a quienes ha sumido en la miseria la última erupción del Tungurahua."

En la sección Exterior, comunica haber tenido lugar en Portugal un motin de mujeres en una iglesia.

De su *Gaceta*, tomamos los siguientes sueltos.

"Se esperan de un momento a otro tres aparatos telefónicos de gran fuerza, que han sido pedidos al exterior por el Supremo Gobierno, para poner por medio de ellos en comunicación instantánea a la Enseñada con Guayaquil, a Guayaquil con Riobamba, y a Riobamba con Quito."

"Importante resolución.—El M. I. C., despues de oír en la sesión extraordinaria del Sábado el informe de la comisión nombrada para dictaminar sobre la conveniencia del viaje a Europa del señor Dr. Campos, Presidente de esa I. Corporación, resolvió que éste emprendiera su viaje, con el objeto de allanar las dificultades que hasta aquí ha tropezado la Municipalidad para resolver el problema del agua."

"Antes de esta partida, el Dr. Campos dejará redactada y encaminada al Ministro de lo Interior la petición para obtener del Congreso el derecho de emitir bonos con que pagar la obra para traer el agua potable."

"No dudamos de que la concesion se recabará, tanto por lo justa que ella es en sí misma, cuanto porque el Congreso tendrá en cuenta el apoyo que S. E. el Presidente de la República y su Ministro prestan a proyecto de tan vital importancia."

"Indultados.—Es larga la lista de los preatados últimamente a las autoridades de los Cantones de Daule y Vinces, accójiéndose al indulto; el cual les ha sido concedido."

"Indulto.—Como son muy pocos los obstaculos que aun están con las armas en las manos, y es necesario poner el mas breve término a la guerra de montoneras, sabemos que se vá a promulgar un decreto supremo fijando un plazo fatal para que se acojan a la gracia que se les tiene ofrecida."

EL TELEGRAFO.

Viernes 13.—Vuelve a ocuparse de la Instrucción Pública, y a abogar por la difusión de las luces; pero como todo tiene que resentirse ahora, a causa del estado de excitación violenta y dañosa expectativa en que tienén al país los montoneros de Alfaro y este mismo dentro y fuera del Ecuador, el colega suelta esta buena prenda que, por ser de parte interesada, merece ser tenida en cuenta "atravesado como estamos por circunstancias excepcionales, no es posible atender en todas sus partes a los diversos ramos de la administración pública, sin desatender a lo que se llama *salus populi*."

Sábado 15.—Trata editorialmente del derecho de propiedad intelectual. De rastro no tiene el colega asunto alguno que coajja llamar sobre él la atención del público.

Lunes 17.—Continúa disertando editorialmente sobre propiedad intelectual, que es un magnifico tema en las actuales circunstancias, cuando el patriotismo reclama asistua labor para el estudio de las cuestiones económicas, que es lo que ne-

cesita el país para obtener un venturoso porvenir.

Si la tesis que ha absorbido al Sr. Redactor de EL TELEGRAMA es de alguna utilidad, en las demás secciones nada tiene el col que exija mención especial.

EL COMERCIO DE QUITO. El N.º 219 correspondiente al 7 del presente registra en la sección Instrucción Pública, la continuación del Reglamento del "Instituto de Ciencias."

En la de Hacienda, cuadros demostrativos de los Ingresos y Egresos por el año económico de 1883: contrato celebrado por el señor Gobernador de esta Provincia, a nombre del Supremo Gobierno, con el señor Márcos J. Kelly, para el suministro de \$ 100 diarios a la Tesorería de la Provincia de "Los Ríos": oficio al ex Sr. Sr. Gobernador para que ordene al Sr. Administrador de esta Aduana, despacho libre de derechos, cuatro romanas destinadas al servicio de las oficinas fiscales de la Provincia del Cañar: acta de visita practicada a la Tesorería de Hacienda de la Provincia "Bolívar": nombramiento de Administrador de Correos de Machala, hecho en el señor Joaquín Moscoso.

En la sección No oficial, el art. XI de las "Publicaciones Revolucionarias": un facsimil del bono de Alfaro, que ya conocen nuestros lectores.

Viernes 7.—Una Correspondencia de España; *Martuja*, poema del poeta español D. Gaspar Núñez de Arce; el Mensaje del Presidente de Colombia y en *Gacetilla* continúa el número 37, de cuya sección tomamos el siguiente suelto.

"Después de algunos años de permanencia en Europa ha regresado al país la familia de la señora doña Zoila Ricaurte de Cordovez. Le deseamos que halle toda clase de bienestar en el seno de su patria.

El señor don Bartolomé Calvo Ministro Plenipotenciario de Colombia ha llegado a esta ciudad junto con su Secretario el señor don Juan B. Perez y Soto, a desempeñar ante nuestro gobierno la misión que el suyo le ha confiado. Saludamos al personal de la Legación colombiana y le deseamos una agradable permanencia entre nosotros.

Martes 11.—En su sección de honor, registra una Correspondencia de París; la conclusión del Poema *Martuja* en la *Literaria* y una larga y noticiosa *Gacetilla* cierra el número.

LA IDEA DE MACHALA. **Martes 11.**—Su primer artículo editorial se contrae a echar lodo y saliva sobre la frente del soldado, de estos ciudadanos mártires y héroes que van humildemente al sacrificio, si llenos de entusiasmo para dar paz, orden y seguridad a sus compatriotas. Contrayéndose al soldado ecuatoriano, dice que lo es sólo el incorregible, el perverso, el tramposo, el pilla, el insolente, el fóbico de profesión, el vago, el cuatro y el asesino a quien no se le puede probar su delito.

¿Qué se dirá en el extranjero de nuestro ejército y de nuestras instituciones! No es pues, extraño que se nos tenga por salvajes, si un periódico nacional lo dice por boca de sus Redactores!

Por el mismo colega va a vindicar al ejército a quien escarnecen, Oigámosle. "No se crea, por cierto, que sólo malos componen nuestro ejército. Hay el otro elemento; el de los buenos, y no sólo buenos sino sencillos y hasta inocentes. Estos son los reclutados, es decir los pobres padres de familia, que no dan una hija al Coronel tal, o un hijo para sirviente del capitán cual: los parientes de la prima de uno que es enemigo del Gobierno: el artesano, que ganando dos y tres pesos diarios para sostener su familia, debe ganar dos reales, para que sus hijos vivan como puedan, y formen cola en las marchas del batallón, que es mas conveniente a los intereses, si no de la patria de algunos patriotas, el desgraciado labriego que no tiene ni un compadre en el cuerpo de oficiales o empleados: el huérfano, que no tiene mas defensa que el llanto de la viuda: el arriero, el transeunte, el desgraciado en fin, que no tiene ni para que pensar en librarse de servir de soldado."

Que se dirá en el extranjero de nuestro gobierno y de nuestros funcionarios públicos y de nuestras leyes y de los Jefes del ejército, que cometen tantas infamias! No es, pues, extraño que se nos tenga por bárbaros, si lo dice Juan Montalvo en Europa y la hoja de Machala ofrece la prueba al detractor.

Pobre ejército ecuatoriano! los perversos que lo componen han salido del fango del erimen; los buenos han sido arrastrados allí por el crimen de los mandatarios.

Pobre ejército! tan rudemente calumniado.

Un segundo editorial trata de la importancia de los correos y de las vías de comunicación; y pide se establezca un correo semanal a las parroquias de que se compone esa provincia. En su sección *Gacetilla* registra un decreto de la Gobernación que insertamos en otra sección.

LA REPÚBLICA DEL SACRADO CORAZÓN DE JESÚS.

Escusado es decir que el órgano religioso contiene un abundante y escogido material, el cual consta del siguiente

SUMARIO.

- I.—El Congreso Eucarístico.—Los RR
II.—Invitación y bases para el Congreso Eucarístico.
III.—III Decretum III Concilii Provincialis Quitensis.
IV.—Pastoral del Ilmo. señor Obispo de Loja.
V.—Pastoral del Ilmo. señor Obispo de Riobamba.
VI.—El voto de la República Ecuatoriana.—Federico González Suárez, Pbro.
VII.—Para los sacerdotes (Soneto)
VIII.—Chants de Renovation par E. de Vill-dieu.—Mannel M. Polit.
IX.—Grito de Guerra (oda).—Juan L. Mera.
X.—Apostolado de la Oración.—Intención General.—Los educadores de la Juventud.—P. Emilio Regnault, S. J.
XI.—Revista de los intereses católicos.—M. M. P.

Difícil sería hacer un análisis de tan magníficas producciones.

EL PATRIOTA DE LOJA.

Mayo 8.—Hemos recibido el número 2, el cual contiene un artículo sobre la situación un tanto escarajado y otro sobre la importancia de los caminos. *Crónica y Variedades* cierran el número.

EL AMIGO DEL PUEBLO.

Jueves 6.—Según lo ofrecido, ha salido a luz el número 2 de este biseemanario, órgano de la opinión sensata de la capital. En su primer editorial reseña la situación política del país; en el segundo principia a dar sañas lecciones al pueblo, haciendo ver que ni es niño como le creen algunos, ni dios ni rey, ni soberano, como otros le hacen creer que lo es, sino un buen hombre, de mediana inteligencia, buena voluntad, esce otro corazón, lijereza de cascos casi siempre, y de vez en cuando veleidad y "arza". Después, todo su material es escogido.

ACTUALIDAD.

BOLETIN NUM. 16

DE "EL ANOTADOR"

TELEGRAMAS DE DAULE.

Sr. General Flores. Daule, 17.

La comisión mandada por el infrascripto, a cargo del Mayor Teran, ha derrotado al plé del "Burro" y antes de media hora de combate, a la partida de montoneros comandada por C. Cerezo; los que dejaron en el campo 100 rifles, una carabina, 100 capsulas, 6 caballos, equipos y dos reses. Puedo asegurar que a costa de poco, el orden quedará restablecido en los cantones de mi mando.

Sr. Presidente. Daule, 17.

Eu este momento acabo de recibir un telegrama del Coronel Almeida, Jefe de Operaciones, que dice, que el Mayor Teran ha derrotado la partida de montoneros comandada por Crespin Cerezo, y antes de media hora de combate; que los montoneros han dejado en el campo 100 rifles, una carabina, 100 cartuchos metálicos, 6 caballos equipados y 2 reses. Este encuentro de armas tuvo lugar en el "Burro", ayer 16.

Carbo Amador.

DOCUMENTOS OFICIALES

R. del E.

Comandancia General del Distrito del Guayas.

Guayaquil, a 12 de Mayo de 1886.

H. Señor Ministro de Estado en el Despacho de Guerra y Marina.

Habría deseado dar a U. S. H. un informe estanco y prolijo acerca de los asuntos concernientes al despacho de mi cargo y

con pena me privo de hacerlo, porque mi atención preferente ha sido y es en la actualidad la guerra tan criminal como injustificable que sostienen los montoneros en los aislados pueblos del Daule y el Vico y en algunos de la provincia de Manabí.

Por esto me limitaré a hacer un pequeño bosquejo de los principales acontecimientos en la campaña, la que principió ostensiblemente en Noviembre de 1884, y ha continuado hasta el día, con breves interrupciones de tiempo, en el que los facciosos han desaparecido por pocos días, para luego volver con mas tenacidad y recursos.

Esas tropas dedicadas a una vida de bandidos en lucha con el orden y las leyes, han dejado en pos de sí una como estela de sangre, de ligrimas y de luto.

Crimenes que horrorizan a su historia y su consigna la de *Viva Alfaro*.

Con los triunfos obtenidos en "Portoviejo," "Jaramijó" y "Pisacano" y la fuga cobarde y vergonzosa del pirata caudillo Eloy Alfaro, de esperar era que la paz quedase asegurada por algun tiempo y aun mas fundada debia ser esa esperanza desde que no tuvo limites la clemencia del Supremo Gobierno, y todos los facciosos sus cómplices y auxiliares, volvieron a sus casas con excepcion de muy pocos que han sido juzgados por los jueces comunes.

Desgraciadamente, esa paz tan anhelada no se ha conseguido hasta hoy, porque el caudillo que dá impulso y aliento a los montoneros, está poseído de ambición desenfrenada y su vel de oro es insaciable.

Así es que la partida de malhechores que principió en la "Palestina" su labor de destrucción, saqueo y matanza, ha ido engrosándose sucesivamente y subdividiéndose en grupos con sus Jefes respectivos.

En Agosto del año próximo pasado se presentaron en "Palenque", al que entraron a saco y luego siguieron camino del "Cerro del Barro", en donde se acamparon. Allí fueron acometidos en el mismo mes por un piquete de milicianos de Manabí, los que siendo inferiores en número, botaron las armas y se desbandaron para no caer en mano de los montoneros.

En Setiembre ocuparon Pajan y luego Jijipaya y en seguida Montecristi y los puertos de Manta y Callo.

Todos estos pueblos indefensos por carecer de guarniciones, sufrieron igual suerte que el de Palenque.

Alertados por la fácil ocupación de poblaciones que no les oponían resistencia, se aproximaron a Portoviejo, pero allí estaba el valiente Coronel Almeida, quien los batió en el "Guavito", en donde fueron derrotados, dejando en el campo algunos muertos, armas, municiones y varios elementos de guerra.

Perseguidos en la derrota desaparecen en esa provincia y vienen a reunirse de nuevo en las montañas del "Burro."

Las autoridades civiles y militares de Manabí preceden en ésta circunstancia con actividad y patriotismo altamente recomendables.

Los batallones de guardia nacional de aquella provincia se organizaron con prontitud y las comisiones militares se destacaron en varias direcciones.

El patriota Coronel señor Daniel Graña con un escuadrón del Rejim. ent. "Calcuta", persigue a los montoneros, los alcanza en las cercanías del "Burro" los bato y dispersa, causándoles algunos bajis y cojinetos varios risoneros.

En O tubre los bándalos desaparecen por completo.

Los pueblos respiran y la confianza renace.

Nos facciosos se han ocultado en sus intimas guaridas, mas las penurias del Erario son alarmantes y por esto se ordena que las Guardias Nacionales regresen al lugar de su procedencia para ser licenciadas.

De poca duración fué esta tregua pues, reaparecen, mas bien armados que ántes y en magnífico caballo. Alternativamente ocupan los pueblos de Colimes, Santa Lucía y Vicoles, recojen armas y dinero, saquean las tiendas y varias casas y se retiran a sus apostaderos en los bosques.

Inmediatamente los vapores fluviales, conducen a nuestras tropas a los lugares invadidos; persiguen sin tregua ni cansancio a los malhechores, los que en ninguna parte aceptan combate, Conocedores de los caminos y de lo intrinado de los bosques, su sistema de guerra es el de emboscadas y celadas.

Tienen partidarios en los pueblos, y ellos les dan avisos oportunos, con el tiempo suficiente para elejir el sitio y emboscarse.

Se acerca nuestra tropa sin conocer el peligro y cuando menos lo piensa, recibe una o dos descargas de fusilería, preparan sus armas, quieren con ímpetu acometer al enemigo y lo buscan en vano, porque ya se ha inferido en la espesura del bosque, sin dejar ni el rastro de su huella.

En Diciembre se anticipa la estación del invierno, los ríos salen de madre y los campos se inundan.

Los montoneros se aumentan y de las haciendas se llevan por la fuerza los mejores caballos, de los cuales tienen de reserva considerable número. La movilización de aquellos es continua, siempre huyendo y siempre buscando los pueblos inermes.

Así principió el presente año en el que los montoneros se presentan en mayor número y divididos en varias partidas y con tanta audacia que amenazan a los pueblos guarnecidos.

La persecución por parte de nuestra tropa se hace cada día mas penosa y difícil; toda combinación escolla; las maniobras son impracticables por que los esteros son ríos y los ríos mares.

Los caminos inundados no ofrecen fácil tráfico sino para los malhechores, que, relevando caballos y andando siempre a lova y a monte hacen que nuestras operaciones sean estériles.

No obstante, la Divina Providencia, y vel por la causa de los buenos; y si de cuando en cuando permite las calamidades que consternan a los pueblos, es para que éstos se acuerden de sus deberes para con Dios y para con la Patria.

Así es que el filibusterismo ha sufrido ya terribles decaebros; pues, si en la emboscada que prepararon al vapor "Bolívar", en el sitio de la "Aurora", nos causó algun daño para ellos completamente está ir, en Quedado dejaron en el campo de la lid, muchos muertos, armas, municiones y considerable número de caballos.

En San Antonio jurisdicción de Chones en Manabí, el combate ha sido sangriento y desesparado por parte del bandolerismo, que dejó en su campo muchísimos muertos, heridos, prisioneros, armas, municiones y ciento cincuenta caballos. El héroe de esta brillante jornada es el señor Coronel don Euclides Angulo, Jefe de Operaciones en esa provincia.

Ultimamente el filibustero Domingo Franco, que capitaneaba una partida de montoneros, ha sido rendido en la hacienda "Hacha" y cojido prisionero con veinte de sus compañeros, habiendo dirijido las operaciones el señor Coronel Almeida, y recutándolos con tino y bastante pericia militir el Teniente Coronel de Ejército Blas M. San Miguel y Sargento Mayor Vicente Quzada.

Queda en pie la cuadrilla capitaneada por los Ceceos y Véliz, la que no tardará en ser batida, puesto que las aguas se han retirado, los campos quedan secos y los caminos son tráfiables; por consiguiente, la movilización de nuestras tropas de infantería y caballería será pronta e eficaz.

Neceario es volver la mirada hacia la provincia del "Oro", la que se encuentra amenazada de una próxima invasión por los enemigos e utonianos, quienes concentrándose en Pata, han enviado algunos hasta Tumbes; y según lenguas, su plan es efectuar la invasión simultáneamente por Zaruma y Santa Rosa, cuya plaza está bien guarnecida y no hay temor de que suceda un desastre.

Aseguran que para movilizarlos solo aguardan la llegada de su caudillo Alfaro, el que sin rubor y a bandera desplegada, prepara en la capital del Perú, su expedición filibustera.

Someramente he hablado a U. S. H. de la guerra contra los montoneros refiriendo las ocurrencias mas notables de la contienda; mas para concluir séame permitido una indicación que la considero equitativa y justa.

Hablo H. S. M. que los señores Generales Jefes y Oficiales borrados del escalafon del Ejército del dictador Veintemilla. Yo creo que esa fuerte pena no debe ser absoluta y parpindida, porque si la ley castiga al que d-linko, tambien abre las puertas de la clemencia a los que con honradez y buena fé conocen su extravío y se enmiendan.

Este es el caso de los Jefes y Oficiales excluidos del escalafon del Ejército, entre los que se encuentran muchos que son dignos

nos y que por su conducta posterior a la Dictadura, se han hecho acreedoras a la estimación pública, puesto que no se han mezclado en las revueltas intestinas y algunos han rechazado, con noble indignación las ofertas que se les han hecho para que pusieran su espada al servicio de los rebeldes.

Por esto creo, que la humanidad exige, la justicia reclama, que U. S. H. poniendo en acción sus generosos sentimientos, solicite de la próxima Legislatura que conceda al Ejecutivo la respectiva autorización para que, a los señores Generales, Jefes y Oficiales que notoriamente sean dignos por su buen comportamiento en las emergencias políticas que hemos atravesado, los reintegre en el Escalafón del Ejército.

Si es digno y justo llamar al seno del Ejército a los que con sinceridad y buena fe se han reconciliado con nuestras banderas, no lo es menos el tributar un homenaje de gratitud y de merecido encomio, a todos los señores Jefes, Oficiales y tropa que con valor personal, constancia y abnegación ejemplar, han hecho la campaña tan difícil y molesta por la naturaleza del terreno, con los elementos en contra y aun mas peligrosos, por el aleve sistema empleado por los facciosos.

Baro ejemplo de moral y disciplina ha dado el Ejército, pues no obstante las privaciones que ha sufrido y el atraso con que se les han pagado sus haberes, no se ha presentado ni un solo caso de insubordinación, o siquiera la menor tentativa de deslealtad y abandono de sus banderas. Con la efusión de mi corazón lo recomiendo al Supremo Gobierno.

Dios guarde a U. S. H.
 Reynaldo Flores.
 Es copia.—El Teniente Coronel Secretario.—Bernardino Villamar.

CRONICA.

A nuestros ajentes y suscritores: suplicamos a los primeros, que nos remitan las cuentas por las suscripciones y ventas de números sueltos que hayan colocado; y a los segundos, el abono de la suscripción al primer trimestre; pues hallándose a mediados el segundo, tenemos necesidad de arreglar las cuentas pendientes en aquel.

EL SÁBADO 15 dejó de asistir el señor D. José María Valverde, miembro que fué de una de las distinguidas familias de esta sociedad.

Sus restos fueron conducidos a la Iglesia de San Agustín, en donde se celebraron los oficios de difuntos; y concluidos, se les trasladó al Cementerio.

El acompañamiento fué numeroso y escojido.

A sus deudos enviamos nuestro mas sentido pésame.

LOS MONTONEROS.—Trece de los que pertenecian a las filas de estos, liberales de Alfa o, han sido remitidos de Vinces, y llegaron a esta ciudad el Sábado de la semana próxima pasada.

- He aquí sus nombres:
- Juan J. Tusza.
 - J. Ignacio Peréz.
 - Julio Hernandez.
 - José Veliz.
 - Haniel Zamora.
 - Casildo Recalde.
 - Celestino Soiz.
 - Rafael Sanchez.
 - Isaac Vinsen.
 - Juan Lara.
 - J. Mejias.
 - Serafin López.
 - Luciano López.
- De ellos cuatro son desertores del ejército.

REVISTA.—La del "Cuerpo de Bomberos," pasada por el Jefe que lo comanda, se efectuó en la mañana del último Domingo, en la calle del "Comercio."

Formaron cerca de mil bomberos. Concluida la Revista, el Jefe y los Oficiales que componen tan denodado cuerpo, se dirigieron al despacho de S. E. el Presidente Señor Caamaño, quien los recibió con su amabilidad característica y les obsequió, mediando entusiastas bendiciones.

Después, los mismos señores pasaron a la casa del Jefe, y allí fueron de igual modo finamente atendidos y obsequiados.

EL ENSACADO.—Después de las 6 p. m. del Sábado de la semana que termino, se encontró en el zaguán de la casa del señor Andrés Coronado, cita en la 6ª cuadra de la calle de "La Caridad," un saco que estaba perfectamente cerrado y cojido.

Puesto este incidente en conocimiento de la Policía, ésta ordenó se descomiera para reconocer el contenido: pero cuál no sería la sorpresa de los que presenciaban la operación, cuando entre el saco encuentran el cadáver de un individuo asesinado con tres puñaladas?

La autoridad respectiva, ha dictado las providencias que el caso requiere, para perseguir a los autores de tan horrible crimen; y, se dice, han sido arrestados unos individuos por suponerseles complicidad en el asesinato.

El victimado es hijo del señor y se asegura que, hacia cuatro días, había llegado de Naranjal con una putida de borrego; lo que hace presumir que, por robarle el producto de la venta de estos, es que se ha cometido el crimen.

CONAGRAACION AL BIEN.—Abundante en gratos acontecimientos ha sido el último Domingo; de algunos de ellos nos ocupamos en esta seccion y solo nos resta hacerle de uno que por su importancia y por ser el primero en su clase, se realizó en el Colegio de los Sagrados Corazones.—Nos r-ferimos a la investidura de monjas de la Congregación de las señoritas Zoila Saona y Florida Jácome.

A grandes rasgos vamos a ocuparnos de esta nueva fiesta, que se ha celebrado entre nosotros; pues ni el tiempo, ni la estrechez de esta seccion, nos permiten ser tan estensos como quisiéramos. A las 2 y 1/2 p. m. principió el acto con una misa solemne, en la que oficiaron el P. Laffér y los DD. Barona y Muñoz.

Las postulantes, durante el divino sacrificio, permanecieron arrodilladas al pié del altar, el que estaba primorosamente decorado, de flores, luces y emblemas religiosos.

Terminada a misa, el P. Laffér pronunció una plática sumamente edificante, recomendándole a las noveles monjas, perseverancia en la senda que van a seguir, y terminando por manifestar que no hay rosas sin espinas y que no hay carrera cualquiera que no presente casos a cada momento que sirvan para probar la paciencia y la perseverancia.

En seguida se procedió a la bendición de los hábitos; y después de verificada ésta, las aspirantes se retiraron para regresar nuevamente a la capilla con su nueva investidura.

Cada una de las que acababan de incorporarse, al angelical gremio, hizo con una voz clara, suave, melodiosa, una sentida invocación a la Virgen Santísima y Sagrados Corazones, pidiendo les conceda toda la fortaleza necesaria para seguir con firmeza en su nueva carrera.

La escena no pudo ser mas conmovedora pues en muchos ojos se vieron brotar divinas lágrimas.

En seguida se dirigieron a la Madre Superiora, y después de cada una de las de mas hermanas, dándole un ósculo de paz.

A las 4 p. m. terminó la fiesta, que fue toda amenizada con inimitables melodías y ante numerosísima y distinguida concurrencia.

HONROSA RECOMPENSA.—El teniente Vergara, de la Artillería "Sucre," que fué destinado a formar parte de la guarnición de los cantones de Danilo y Vinces; que ha asistido a la mayor parte de los combates librados por las fuerzas constitucionales contra los montoneros; que últimamente en Colimes, con 20 soldados, derrotó un doble número de enemigos, no obstante hallarse, desde los primeros fuegos, herido en el cráneo; ha sido ascendido a capitán efectivo de ejército.

Cuando el mérito es recompensado; cuando se sabe valorizar la abnegación y

el patriotismo; cuando no se echa en olvido los servicios de los leales y sinceros defensores de la Patria; entonces el Gobierno que tal hace, se capta las simpatías, no sólo de los ciudadanos armados, sino de toda persona honrada, amante de la justicia.

ELECCIONES.—La de Presidenta y Vicepresidenta de la "Sociedad de Beneficencia de señoras" se verificó el Domingo 16 del que cursa.

El acto tuvo lugar en el palacio episcopal, y fué presidido por S. E. el Presidente de la República e Ilmo. Obispo, con asistencia de distinguidas personas de uno y otro sexo.

La Presidenta cesante, señora doña Mercedes Ponte de Avellan, dió lectura a un brillante Informe sobre el estado progresista de la sociedad, y de los beneficios que ha hecho en el periodo que termina.

Verificada la elección, resultaron electas, Presidenta y Vicepresidenta, respectivamente, las señoras Dolores Jiménez de Sucre y Mercedes Ponte de Avellan.

Sentimos mucho que la estrechez de nuestras columnas no nos permita insertar el Informe de la señora de Avellan y el discurso de la señora de Sucre, que pronunció al tomar posesión del merecido cargo que se le ha discernido.

A tan filantrópica sociedad le deseamos toda clase de prosperidades.

BREVE MEDIDA, digna y decorosa, además, es la que ha dictado la Comandancia General, disponiendo que los caballos de los montoneros, aprehendidos en los combates, no siendo de propiedad particular de esos malhechores, sino de propietarios, tomados por la fuerza, deben ser devueltos a sus respectivos dueños; a cuyo fin ha ordenado, se los tenga en un potrero, por cuenta del Gobierno, para entregarlos a los que los reclaman acreditando su propiedad.

EL CORONEL D. Manuel Orejuela, que estaba, ha meses, postrado con una grave afección al hígado, se encuentra ya bastante mejorado y casi fuera del inminente peligro en que se hallaba.

Reconocidas las relevantes dotes de este Jefe, puede evaluarse de cuan grave pesar se ha ahorrado la República con la esperanza de su restablecimiento.

Hacemos votos al Cielo por la pronta y radical mejoría de este distinguido Jefe, amigo nuestro.

ARRAZATOS. Han quedado terminados satisfactoriamente los nuevos arreglos en que entró el Gobierno con la Agencia del Banco Internacional, cuyo Jefe ha telegrafado a Quito, para que continúe con toda actividad el canje de los billetes del fenecido Banco de Quito, por dinero sonante.

Esto es plausible, y satisfactorio para el país.

PODER DE LOS AVISOS. Nuestro periódico va, por todos los correos, a todas las parroquias de la República y a todas las repúblicas del continente americano y a determinadas partes del Europeo. Es uno de los periódicos ecuatorianos que mas circulación asegurada tiene; y de ello nos felicitamos los Redactores, porque en ello vemos una marcada muestra de simpatía por la noble causa del orden, de la justicia y de la verdadera libertad, que venimos defendiendo y sosteniendo en tanto que Dios nos ayude y nuestros compatriotas nos apoyen. Hai, empero, una ventaja que deseamos ver aprovechada por todos, la de que, siendo incoercible el número de los lectores, es tambien inmenso el campo de publicidad que nuestra hoja ofrece a los que tienen interes en que sean conocidas sus industrias y beneficios sus inventos y pedidas sus mercancías.

Lease la siguiente

CORRESPONDENCIA.

Mayo 1º de 1886.

Señores Redactores: Mucho tenemos que agradecer a Ustedes la constancia con que nos favorecen con su buena hoja periódica impresa. Antes era un acontecimiento aquí la llegada de un papel público; y hoy, gracias a ustedes, vivimos ya con la vida de la jente civilizada; y nos parece que estamos en la sociedad de todo el mundo.

¡Si vieran ustedes la novedad del día en que llegan los periódicos!

El otro día, no mas, nos hemos reído muchas horas, viendo el apuro del señor Maestro de la escuela, que arranchó un número para leer, y se encontró sin las antiparras: con la una mano empuñaba el papel que defendía, y con la otra cubaba todos los bolillos y el seno de la camisa. Cansado de su afán, cedió el papel a otro periódico, cuando uno de los discípulos le preguntó:

—Maestro, ¿qué buscas?

—Los anteojos, malvado; contestó, sin dejar de rebuscar otra vez los hondos bolillos.

—¿Cuales? dijo el chico.

—Ah! gnápor, los de leer y escribir.

—Has sufrido con nosotronería el pillaje? —Yo creí que buscaba lo que su Mercado tiene en la nariz.

Era el caso que el Maestro realmente se había venido de la Escuela con el almuerzo encaramado en el lugar de costumbre, y no lo sabia. Como se amostazase de nuestras burlas, alguno le preguntó con seriedad, por amansarlo:

—¿Qué cosa de tanto interés quería usted leer en el p-ródico?

—La cuarta plana, señores; allí está lo mejor de todo en los papeles periódicos: allí están los avisos que son la vida real efectiva, y no las otras en que los escritores nos atosigan con veros infernales, novelas del infierno y asuntos del diablo que ni al mismo demonio interesan. Los avisos! los avisos! ese es el único bien positivo que hace el periodismo a la sociedad. Traigan acá el número; yo leeré.

El señor Cura no pudo aflojar su número, y hubo que ceder el disputado, para que el Maestro lo leyese.

—Aquí tienen ustedes, sí, señores, aquí está lo importante: los avisos. Analicemos: ya saben todos mis discípulos que el Anáclisis es el alma escurdiando los secretos de todo.

—No, no, no; gritamos en coro: les ustededen del principio; y le oírmos des-pues analizar.

De estas escenas hay siempre señores Redactores; porque, en negocio de leer periódicos, la regla falta de que hay mas lectores mientras mayor es la población: aquí es lo contrario; mientras menos lectores, mas lectores y oidores; de modo que un solo ejemplar se decuplica en el primer corral donde es leído, y se centuplica con la relación que de la lectura hace cada uno en su casa, aumentada con los respectivos comentarios.

Otra vez, muchas gracias, señores; y no hay que desmayar en la remisión de su interesante periódico tan instructor y tan oportuno en estas circunstancias del país: pero de esto no me toca hablar a mí, sino a las otras personas, como el señor Cura, el Teniente y el Instituto que son las personas instruidas, y ellas nos explican que los escritos de "El Anotador" son todos dirigidos a propalar buenas enseñanzas en todo ramo, y que sus opiniones son apoyadas por la jente honrada, en cuyo número me cuento yo; que tambien soy enemigo de los muchachos malcriados, y de los hombres que nos traen a mal andar con sus montoneras y sus revoluciones y sus maquinaciones; que denuncia la prensa.

En otra ocasión les escribiré lo que hemos resuelto hacer para ayudar a sostener el papel de ustedes, a fin de que nuestro pensamiento pueda ser ampliado y beneficiado por ustedes, señores; y por hoy me despido.

UN VECINO DE CHUNCHIL.

LAS BOMBAS. El Domingo último formó todo el Cuerpo de Bomberos, en número de 1570, fuera de 110 oficiales, con motivo de haber reasumido el señor C. R. Caamaño, el mando de ese Cuerpo; y recorrieron algunas calles, pasando principal y preconcebidamente por la del Nueve de Octubre, con el fin de hacer una ovación al Jefe del Estado, quien presentó el destfle de ese heroico Cuerpo, desde uno de los balcones de la Comandancia Jeneral.

Muy complacido S. E. de ver la bizarría y expedición del numeroso personal que lo compone, mandó con sus Edecanos invitar al Jefe y Oficialidad, para que pasaran a la citada Comandancia. En efecto, pocos minutos después, el señor Carlos L. Caamaño, Jefe del Cuerpo de Ingenios, sus ayudantes y la brillante Oficialidad se presentaron en formación y fueron recibidos, obsequiados y agazajados con suma cortesía y benevolencia por el Excelentísimo señor Caamaño, quien brindó primero por el Cuerpo de Ingenios, esponiendo razones sobre el alto fin y filantrópico objeto de esa institución; después, en otro brindis, ofreció condecorar con una nueva medalla a un bombero que ostentaba dos condecoraciones sobre el pecho, obtenidas por otras tantas acciones meritorias. Algunos oficiales contestaron a S. E. haciendo votos por la felicidad y ventura de la nación, y por que el país recobra pronto la paz y el orden alterados. Hubieron vivas entusiastas y espontaneas manifestaciones de adhesión y aprecio al Jefe del Estado, retirándose en seguida los visitantes muy complacidos, y dejando igualmente complacido al Excelentísimo señor Caamaño.

EL PAGO de los intereses vencidos hasta 31 de Marzo último, sobre el valor de los bonos emitidos por el Supremo Gobierno, se verificará de conformidad con el aviso de la Gobernación que se registra en la 4ª plana de este periódico.

